

應頃者天下諸國飢餓繁興疫病相尋多致夭折朕之不德皆及黎元撫事責躬怒焉疚首或恐政刑乖越上爽靈心渙汗頻苛下貽人瘼此皆朕之過也兆庶何辜靜言念之無忘監寐詩不云乎民亦勞止汔可小康其畿內七道言上飢疫諸國者今年之調宜咸免除仍國司親巡鄉邑醫藥營救兼令國分二寺轉讀大乘一七箇日左右京亦宜遣使普加振贍庶幾爲善有効濟困窮於畝糧修德不虛返遊魂於岱錄務崇寬惠副朕意焉

〔日本後紀二十一〕弘仁三年七月丁巳朔勅頃者疫旱並行生民未安靜言于此情切納隍但神明之道轉禍爲福庶憑祐助除此災禍宜走幣於天下名神戊午御大極殿奉幣於伊勢太神宮爲救疫旱也

〔類聚國史百七十三〕

災異

弘仁九年九月壬辰奉幣帛於伊勢太神宮祈除疫疾也

〔古今著聞集二〕嵯峨天皇御時天下に大疫の間死人道路にみちたりけりこれによりて天皇みづから金字の心經をかせ給ひて弘法大師にくやうさせさせ奉られけり其効驗ことばをもてのぶべからずおくに大師記をかせ給へり其御記にいはく

于時弘仁九年春天下大疫爰帝皇自染黃金於筆端握紺紙於爪掌奉寫般若心經一卷予範講經之撰綴經旨之宗未待結願之詞蘇生族于途夜變日光赫奕是非愚身戒德金輪御信力所爲也但詣神舍輩奉誦此秘鍵昔予陪鷲峯說法之筵親聞此深文豈不達其儀而已其時の御經かの御記嵯峨のかくじにいまだ有となん

〔類聚國史百七十三〕弘仁十四年二月癸丑是月天下大疫死亡不少口海道尤甚三月癸亥令百僧於東大寺行藥師法欲除疫疾也八月丁亥近江國多病人詔且給穀二千斛以充疫料天長二年四月庚辰詔曰○中如聞諸國往々疫病不止又太宰府言土在肥後國阿蘇郡神靈池遭旱澇不增減而無故涸渴二十餘丈者去延曆年中有此怪當時卜之旱疫告咎前事不忘取鑑今日疑是政術有乖戒以不祥歟昔周文引過消震地之災宋景厲精移妖星之咎乃知德必勝妖善克除患欲攘